

## MINUTA DE REUNIÓN 7-2020

07/11/2020

**Lugar:** Sala de Capacitaciones de Recope, Moín, Limón

**Tema:** Diálogo Territorial- Poblaciones Prioritarias (niñez, juventudes, juventudes afrodescendientes, mujeres, personas con discapacidad y personas adultas mayores)

### Participantes:

<b>Nombre:</b>	<b>Cargo/ Institución/ Organización</b>
1. Jairo Vargas Agüero	Viceministro de Paz, Facilitador
2. Natalia Álvarez Rojas	Viceministra Social, MTSS
3. Margareth Solano Sánchez	Viceministra de Juventudes
4. Andrea Centeno Rodríguez	Presidenta Ejecutiva JAPDEVA
5. Cristina Cordero Porras	Directora de Despacho Segunda Vicepresidencia
6. Andrey Araya Rojas	Comunicador, periodista y encargado de redes sociales MJP
7. Sonia Salas Badilla	Asesora Despacho Segunda Vicepresidencia
8. Katia Gregory Wang	Asesora Despacho Segunda Vicepresidencia
9. Víctor Vega Isaula	Asesor Despacho Segunda Vicepresidencia
10. David Morales Valerio	Director Regional del MEP, Limón
11. Alejandro Uzaga Fallas	Viceministerio de Juventud
12. Jill Shamelia Salmon Small	Gerente General Japdeva
13. José Bogantes Camacho	Gerencia Técnica PANI
14. Jorge Jácamo Zamorán	Consejo Consultivo CONAPAM
15. David Morales Valerio	Regional MEP-Limón
16. Maycol Alonso Morales Pita	PANI Talamanca
17. Gloriana Turcios Dobles	OIT
18. Karolina Jiménez Hidalgo	PANI Limón
19. Reiner Benavides Jiménez	Municipalidad de Pococí/ Consejo Persona Joven
20. Gerardo Aguilar Esquivel	Asociación Girasol Caribe de Personas con Discapacidad Funcional



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

21. Edna Maritza Espinal Umanzor	Presidenta CEMCA
22. Demian Vásquez Villanueva	Consejo Participativo
23. Abigail Quirós Salazar	CNNA Talamanca
24. Laura Hall Moore	UNIA/APC
25. Marva Dixon Dixon	ASFALCO
26. Eduardo Gómez Quijano	Asociación de Sordos de Limón (ASORLI)
27. Gerardo Rodríguez Mayorga	Asociación del Centro de Cuido Diurno Adulto Mayor-Limón (ASCECUAM)
28. Marcia Freeburn Forbes	Foro de Mujeres AFRO AMACR-UNIA
29. Julieta Joseph Haynes	Asociación Mujeres Afro del Caribe
30. Larry Wein Calvin	Federación Hogares y Centro Diurno Caribe
31. Ashley Bermúdez Miranda	CTNNA Batán
32. Dukum Ewers Freeburn	CPNNA Limón

**Hora de inicio:** 10:00 a.m.

### Objetivos:

#### a. Objetivo General

- Generar espacios de acercamiento con representantes de las poblaciones prioritarias (niñez, adolescencia, personas con discapacidad, mujeres y personas adultas mayores), con el fin de integrar propuestas de reactivación económica y empleo que sirvan como insumos para la Mesa de Diálogo Nacional.

#### b. Objetivos Específicos

- Generar espacios con representantes de las poblaciones prioritarias (niñez, adolescencia, personas con discapacidad, mujeres y personas adultas mayores) utilizando como herramientas la escucha, la rendición de cuentas y la retroalimentación.
- Establecer grandes acuerdos respecto a las necesidades estructurales como región.
- Fortalecer a través de las jornadas de diálogo el proceso de desarrollo territorial Mesa Caribe.

## TEMAS ABORDADOS

### Planteamientos y propuestas de las poblaciones prioritarias:

- **Personas Adultas Mayores:**

- Construcción de al menos un centro diurno en cada distrito de la región.
- El fortalecimiento de las Red de Cuido de Personas Adultas, en toda la provincia de Limón.
- Más centros de larga estancia uno cantón de Matina, la ampliación de los que existen (Talamanca, Limón, Siquirres, Guácimo, Pococí.
- Clínica odontológica móvil del Caribe para personas adultas mayores.
- Exoneración del pago del 13% a los centros de larga estancia y centros diurnos del país.
- Apoyo psicológico en salud mental y programa de actividades recreativas.
- Generación de oportunidades de empleo.
- Mejoramiento y acceso a la conectividad.
- Rebajo de impuestos a las PAM.

### Juventudes, Juventudes Afrodescendientes, Niñez y Adolescencia:

- Atención en salud mental, abordaje del ciber bullying, necesidad de reactivación de las casas de escucha.
- Asignación de mayor presupuesto en las Juntas de Educación, que permita mejorar condiciones de la infraestructura educativa entre otras cosas.
- Accesibilidad y acompañamiento en materia de educación, promoción de participación de juventudes, formación, talleres para el empleo, talleres de enseñanza de oficios, mejora en las opciones de educación universitaria.
- Alfabetización digital (redes sociales y nuevas tecnologías).
- Generación de fuentes y acceso a oportunidades de empleo.
- Acompañamiento y asistencia técnica y financiera para la elaboración de proyectos.
- Establecimiento de Biblioteca en Talamanca.
- Necesidad de inversión en infraestructura deportiva y recreativa.
- Reconstrucción del puente Suretka.



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

- Accesibilidad a servicios básicos (agua, electricidad, conectividad).
- Asignación de becas y recursos para apoyar el desarrollo y necesidades de jóvenes en condición de vulnerabilidad. (alimentación, cuidado personal, materiales de estudio entre otros)
- Reformas a la ley para dar más autonomía al funcionamiento de los comités (CPJ)
- Acceso a información sobre programas y proyectos que ofrece el Sistema Nacional de Juventudes, así como a procesos administrativos más eficientes.
- Seguridad jurídica de los territorios.
- Mapeo de recursos para dar valor agregado a los cultivos.
- Asignación de recursos para la oficina del Comisionado Presidencial para Asuntos de la Afrodescendencia.

### Mujeres:

- Apoyo y acompañamiento empresarial
- Generación de fuentes y acceso a oportunidades de empleo.
- Inseguridad jurídica
- Utilizar parte de la infraestructura de Japdeva para crear trabajo de mujeres, (Mujeres)
- Educación y alfabetización digital

### Población con Discapacidad:

- Mejoramiento de infraestructura educativa, accesibilidad en temas de rampas y aceras, instituciones accesibles en cumplimiento a la ley (edificio físico y plataformas digitales) para la población con discapacidad.
- Generación de oportunidades y acceso a fuentes de empleo
- Necesidad de inversión en infraestructura deportiva y recreativa.
- Mejora de las condiciones para la atención en la salud (distancias y limitaciones económicas para el traslado)
- Disponibilidad de tecnología adecuada para el acceso a información y capacitación en las instituciones del Estado (cursos del INA en modalidad virtual, trámites etc.)
- Seguimiento y avance de proyectos en la Asamblea Legislativa.



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

### Resumen sobre aspectos importantes de la participación de los jefes y autoridades institucionales:

#### Sra. Andrea Centeno, Presidenta Ejecutiva JAPDEVA.

- Indica que de las cosas que se mencionó, Japdeva está trabajando el proyecto de Bambú, presentado por la Asociación de Sordos de Limón, cuyo fin es impulsar actividad socio productiva independiente a partir de esta planta; esto se está haciendo con ayuda del INDER y del ITCR, además de buscarse una mayor cobertura.
- Sobre los temas de tecnologías y conectividad, menciona que cada una necesita de la otra para poder operar; entonces se va a entrar a la formulación con el ICE para definir si el Canon puede ayudar de alguna forma para hacer intervención masiva de la conectividad en toda la provincia.
- Explica también que en la página web de Japdeva están todos los proyectos presentados y postulados por las municipalidades en diversos temas entre los cuales está el de la conectividad y alfabetización digital, invita a ejercer participación en los proyectos visitando la página, y acercándose a las respectivas municipalidades para que se puedan informar mejor sobre las intenciones, pero también aportar ideas para el mejoramiento de los proyectos de acuerdo a las necesidades visualizadas en sus cantones.
- En lo que respecta a la terminal de cruceros y mujeres artesanas, se habló de una solicitud potencial de bodegas de Japdeva; menciona que, a la fecha, no ha sido elevada al Consejo Director solicitud alguna sobre esto. Explica que las bodegas que tiene Japdeva, unas están en condiciones de orden sanitaria y otras están dentro de zona portuaria entonces en ellas no se puede dejar entrar a nadie; por el momento, están trabajando en una plataforma tecnológica de venta a efecto de recobrar los cruceros. Aclara que los protocolos internacionales actuales prohíben a los pasajeros relacionarse con la ciudad, debido a lo cual se está buscando establecer un mecanismo para que se haga la venta por internet y se le entregue a los compradores en el crucero, en eso se está trabajando.
- Menciona que lo último que quiere recalcar es que el equipo que está ahora en Japdeva, está tratando de hacer lo mejor y sacar la institución adelante, por lo menos en esta administración no está entre los planes cerrar la institución, lo que se pueda mejorar se va a hacer, pero era necesario realizar el cambio y en eso se sigue adelante. Adicionalmente, anuncia que está a disposición para cualquier consulta o ayuda dentro de lo posible.

#### Sr. David Morales Valerio, Director Regional del MEP.

- Arguye que, con respecto a los temas hablados sobre educación, son una situación muy dura para el MEP y para la Dirección Regional, ya no han podido escapar de las consecuencias de la pandemia, pero existe cierta empatía para atender al menos los servicios esenciales. Hay situaciones de recargo de trabajo, afectación en algunos de los nombramientos en la provincia de Limón, varias escuelas sin directores, en fin, aparte de esas situaciones que son percibidas también por los estudiantes, está el



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

reto de acostumbrar a los compañeros docentes a manejar la tecnología.

- Las Direcciones Regionales de Limón han estado trabajando en conjunto con asesores, para dar apoyo tanto a los docentes como al estudiantado. La conectividad es un problema que afecta toda la provincia, pero más en las zonas rurales como Talamanca, Valle la Estrella, Matina, territorios indígenas; tanto a estudiantes como a docentes, por lo cual el MEP ha estado trabajando y buscando alianzas para mejorar la situación; hacia el próximo año se cuenta con algunas posibilidades para estudiantes más vulnerables. Indica que en razón de las dificultades que ha tenido el estudiantado por la dinámica educativa a que ha obligado la pandemia, se están buscando alternativas, por ejemplo, el día de ayer el MEP arrancó un centro educativo en Siquirres, que es parte de las acciones con las cuales se busca ir cerrando las brechas en los demás circuitos y ese es el compromiso de la institución desde ya.
- Apunta también sobre el tema de la educación de adultos, que hay varios CINDEA que funcionan en la provincia con lo cual se ha ido atendiendo esa necesidad, no solamente durante el día sino en la noche, que es principalmente el tiempo que padres de familia y personas adultas con otras obligaciones, disponen para estudiar. Hay designada una asesora a nivel territorial que ha estado acuerpando esta población, que igualmente se le ha dado participación en diferentes actividades y por supuesto, esto es un proceso en el que, de nuevo, la parte de conectividad es lo que más ha afectado.
- Por último, indica que desde las Direcciones Regionales de Limón se ha estado trabajando con estudiantes y profesores y se está a disposición para continuar buscando alternativas de solución a las situaciones planteadas.

#### **Sra. Margaret Solano, Viceministra de Juventudes MCJ.**

- Informa que, desde el Viceministerio de Juventud, toca velar por el cumplimiento de la Ley general de la Persona Joven Ley No. 8261 y les toca desarrollar proyectos para poblaciones de 12 a 35 años.
- Menciona sobre la información que ahora se compartía, tanto los comités que participan de forma individual como los Consejos de la Persona Joven, que el tema de salud mental es de mucha importancia, dado la cantidad de intentos de suicidio que aunque en mayor porcentaje corresponden al área metropolitana, no debe descuidarse el Caribe como región prioritaria, esto porque en muchas ocasiones, las estadísticas no se registran de manera correcta y la información surge por organizaciones o contrapartes que están a nivel local. En ese sentido, indica, desde el Consejo Nacional de Salud Mental, presidido por la Viceministra de Salud, participa el Viceministerio de Juventud y se ha dado indicaciones a las Áreas Rectoras de Salud, que coordinen dentro de los comités locales y regionales en materia de salud, el que se desarrollen proyectos enfocados en el tema de Salud Mental que pasan por la materia de prevención del suicidio y es muy importante que desde asociaciones de desarrollo, cooperativas o los mismos centros, puedan acercarse a estas áreas rectoras de salud para aportar en ese sentido.



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

- Indica que sobre el tema del Ciber Bullying, el MEP tiene protocolos de actuación, hay categorías de riesgo y cómo reportar a los centros educativos para poder activar los protocolos.
- En otro orden de ideas, señala que a veces la institucionalidad tiene recursos y la posibilidad apoyar programas y proyectos, pero las organizaciones que los llevan no necesariamente tienen al acompañamiento técnico para poder hacerlo; recomienda acercarse a las universidades públicas a través de la Escuela de Administración o la Escuela de Planificación Económica y Promoción Social, que son instancias que pueden brindar el acompañamiento técnico y asesoramiento que requieren las organizaciones en proyectos como los de Fonatel en telecomunicaciones, o conectividad, o por ejemplo como los de Dinadeco, de ideas productivas. Manifiesta que el Inder también tiene recursos para desarrollar proyectos socio productivos y una alianza con la Escuela de Planificación o el Instituto Tecnológico, podrían generar prácticas profesionales se puedan destinar en el apoyo de estas iniciativas.
- Sobre el tema de telecomunicaciones, afirma que es una problemática es generalizada en todo el país y que desde el Viceministerio de Juventud entrarán en conversaciones con el MICITT para poder tener un diagnóstico de la situación, ver cuáles son los cantones donde hay mayor carencia para buscar recursos de cooperación internacional. Apunta que también hay oportunidad con los recursos de Pronamype, que es otro programa del Estado, que se ha ocupado del tema de Economía Social Solidaria, y que el Viceministro de Economía Social Solidaria podría explicar mejor sobre las iniciativas de cómo tener acceso al crédito y cómo lograr un proyecto dentro de ese ámbito, pensando en el desarrollo del Caribe. Explica que también han promovido a través de Dinadeco, la creación de Asociaciones de Desarrollo Específicas de Juventud, para que personas entre los 12 y 25 años puedan conformar asociaciones con objetivos de carácter a nivel formativo y socio productivo y también crear infraestructura progresada desde una perspectiva joven. Otra acción importante es que DINADECO tiene un proyecto de Hubs comunales, que consisten en espacios dispuestos para que la gente pueda llegar a trabajar y tengan todas las facilidades para poder hacerlo, en consecuencia, sería muy valioso el acercamiento con los promotores de la Dirección Regional de Dinadeco para poder informarse y atender estos temas.
- Por último, comenta que se lleva las inquietudes del comité cantonal, sabiendo que hay muchos desafíos desde el Ministerio de Cultura y Juventud en lo que tiene que ver con transferencia de fondos a los comités cantonales, pero sí hay un compromiso de cuidar los recursos institucionales para poder atender los diferentes cantones del país.

### **Sra. Natalia Álvarez Rojas, Viceministra Social MTSS.**

- Indica que lo más importante y valioso es la participación, para dar una perspectiva clara de cómo visualizan y cómo sugieren que sea el proceso de intervención. Manifiesta que han venido trabajando desde Mesa Caribe y lo aquí aportado complementará con el diseño de ruta que se ha trazado, el cual es un proceso vivo que ha requerido ajustes a partir del Covid, y que se seguirán haciendo de ser necesario. La Mesa Caribe tiene la particularidad que reúne actores del Valle Central con actores de la provincia y los pone a trabajar en función de las necesidades identificadas, pero de manera articulada y



## Consejo Presidencial de Economía Social Solidaria

### Despacho de la Segunda Vicepresidencia de la República

coordinada. Señala que el proyecto mencionado por doña Maritza es muy importante y que trasciende a muchos otros proyectos por contar con el compromiso del sector productivo, de darle la mano a otras productoras, con la convicción propia que es posible mejorar en conjunto y no individualmente. Eso se refleja aquí, en donde hay muchísimas capacidades y oportunidades y la clave es, en función de eso, poner a trabajar los diferentes programas, proyectos y competencias que tiene cada una de las instituciones.

- Menciona que el MTSS tiene ese tipo de posibilidades; cuenta con programas para capacitación por medio de “Empléate”, ha venido trabajando en la formación de inglés para potenciar desde ahí el turismo y otras actividades económicas, apoyo a pequeños emprendimientos e ideas productivas, el acompañamiento a las empresas durante los primeros meses; existe también el Pronamype que puede dar asistencia técnica, capital semilla para dotar de equipo y eventualmente otorgar créditos blandos, eso para grupos asociativos; igualmente, tienen un reto de inicio, que es la mejor forma para plantear los proyectos. Señala que se lleva como una necesidad muy importante, la opción de poder generar alianzas con la academia y también con las municipalidades, es una gran necesidad y en muchos casos hay recursos, pero se necesita generar acceso adecuado a ellos.
- Del mismo modo, destaca que Limón tiene su propia personalidad, su propia cultura y eso es lo que lo hace especialmente rico, y los programas, proyectos e ideas deben ser consecuentes con esa cultura y esa visión. Expresa que tienen toda la voluntad y continuarán con la tarea de sistematizar la información, integrarla, determinar qué cosas son posibles en el corto, mediano plazo y largo plazo y lo que no sea posible se comunicará con todo respeto y transparencia, lo que se requiera de articulaciones con otras instituciones se hará; se integrará la información al diálogo nacional, reflejando las necesidades y las visiones de cada uno de los territorios y finalmente también a la Mesa Caribe, que es realmente el mecanismo con el que se ha venido trabajando desde hace algún tiempo con representantes de las diferentes organizaciones. Finalmente expresa el agradecimiento por el tiempo, el esfuerzo, la calidad y el respeto con que se ha podido llevar a cabo este diálogo y la disposición como funcionarios públicos para atenderles.

Hora de finalización: 2:00 p.m.

kgw